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S uite à notre dernière Assemblée Générale, nous partageons des orientations pour ac-
compagner les enfants du Centre de Tamatave. Nous vous invitons à soutenir les en-
fants en attente et à accueillir quelques enfants supplémentaires. Votre aide est es-

sentielle pour offrir à ces enfants une chance de grandir dans un environnement favorable. 
Nous développons de nouveaux outils de collecte de fonds et recherchons un Volontaire 
Service International pour renforcer notre équipe.

Nous exprimons notre profonde gratitude envers tous nos bénévoles, en particulier ceux qui 
mènent des actions remarquables dans la santé et l’éducation. Un suivi médical complet est 
assuré, incluant des formations aux premiers secours et à la contraception. En plus du sou-
tien scolaire, nous développons des activités ludiques, artistiques et musicales, encourageant 
l’apprentissage de la natation. Une éducation holistique nourrit l’esprit et le corps des enfants.

La rénovation de notre cuisine est en cours grâce au soutien de la Fondation Bel et Eau de Coco. 
Nous espérons obtenir les fonds nécessaires d’ici la fin de l’année.

Dans la communication visuelle, nous prévoyons une refonte complète de nos outils, avec des 
films mettant en valeur les marraines et les parrains. Un site Internet et une chaîne YouTube 
seront mis en place pour mieux partager notre action.

Chers Marraines, Parrains et Donateurs, nous vous remercions sincèrement pour votre aide pré-
cieuse. Les sourires des enfants témoignent de leur épanouissement, sachant qu’ils ont une 
chance extraordinaire d’avoir une éducation de qualité, une alimentation adéquate et un suivi 
médical attentif.

Le montant du parrainage simple est de 12 € par mois depuis un an, et de 24 € par mois pour les 
parrainages exclusifs ou doubles.

Merci pour votre soutien indéfectible envers les enfants de Fitiavana. Un grand merci à l’équipe 
des bénévoles et des salariés de Tamatave. Enfin, nous exprimons un immense remerciement à 
Jean Claude MORIN, notre ancien Président, pour son soutien inestimable.

Bien à vous !
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Chers membres de Fitiavana,

Par Patrick Boittin - Président
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VELOMA JEAN CLAUDE

Le vendredi 3 mars 2023 Jean Claude MORIN a invité à déjeuner les collaborateurs du centre d’accueil de l’association jumelle 
Fitiavana Ankisy Malagasy (FAM) pour leur dire « misoatra » (merci) et « veloma » (au revoir) et fêter avec eux ,avec un jour 
d’avance, son anniversaire. Jean Claude a rappelé avoir vécu à Antananarivo dans les années 1968-1971.

A u nom de toute l’équipe de FI-
TIAVANA Ankizy Malagasy et en 
mon nom personnel,bien sûr, je 

voudrais dire la grande joie que nous avons 
à souhaiter un joyeux anniversaire à notre 
ami JEAN-CLAUDE .Un anniversaire qui le 
trouve en parfaite santé et toujours aussi 
dynamique pour aborder sa 81e année.

Mais je voudrais dire aussi Notre grande 
tristesse de le voir renoncer à son mandat 
de président qu’il remplissait avec énergie,-
dévouement et une parfaite compétence.

Le trésorier puis le président que je suis 
peut dire que grâce à lui et à son réseau 
notre ONG a  une trésorerie parfaitement 
saine que beaucoup nous envieraient .

Notre collaboration n’a pas été toujours fa-
cile, JEAN-CLAUDE a du caractère on le sait, 
mais elle a été constante, exigeante et tou-
jours très positive pour trouver la meilleure 
solution aux problèmes que l’on rencontre 
chaque jour dans la gestion d’une ONG.
comme la notre.

Sans faire de l’ingérence dans notre quo-
tidien il nous conseillait utilement chaque 
fois qu’on le lui demandait .

Il a voulu une parfaite transparence dans 
notre fonctionnement dans le respect des 
règles démocratiques que doit suivre une 
O.N.G. C’est-à-dire qu’il a joué un rôle mo-
teur dans l’élaboration des grandes orien-
tations mais qu’elles ont été décidées par 
l’assemblée générale des adhérents.

Parfaite transparence aussi sur le plan fi-
nancier. on peut dire qu’en matière de bé-
névolat JEAN-CLAUDE est un exemple. Non 
seulement l’ONG ne lui rapportait rien mais 
il mettait souvent la main à la poche pour 
fluidifier les rapports avec les adhérents en 
France sous forme de resto, de soirée ami-
cale ou de petits cadeaux. 

Et à Madagascar, il créait souvent la sur-
prise en débloquant sur ses deniers person-
nels une prime imprévue justement  pour 
améliorer le sort du personnel.
Souhaitons lui encore une fois un joyeux an-

niversaire et une bonne retraite. 
Mais nous sommes persuadé,quoi qu’il en 
dise,  qu’il restera très proche de nous et 
des enfants qu’Il connaissait parfaitement 
et qui étaient,d’abord et avant tout, sa pre-
mière préoccupation et le fondement de son 
action

Merci Jean Claude pour cette fête et pour 
tout ce que tu as fait pour notre association

Jean-Claude a souhaité ne plus exercer de 
fonction opérationnelle au sein de l’asso-
ciation tout en restant membre de celle-
ci et clore aussi ses nombreux séjours à 
Madagascar.

Les parrains-marraines et donateurs ont 
été aussi remerciés pour leur fidèle sou-
tien pendant toutes ces années et aussi 
pour la confiance qu’ils ont accordée à 
toute l’équipe de Fitiavana Madagascar en 
France comme à celle de Fitiavana Ankizy 
Malagasy à Madagascar.

En 1969 première mission en brousse pour 
développer la laiterie de la Sakay et ras-
sembler à cheval de centaines de zébus 
pour la visite vétérinaire à la station agri-
cole du même nom.

Mais depuis 35 ans, il revenait chaque an-
née dans son second pays de cœur d’où son 
engagement pendant 12 ans pour l’ONG Fi-
tiavana Madagascar (FM) dont il a assuré la 
présidence ces 6 dernières années avant de 

passer le relais à Patrick BOITTIN.

Un zeste d’émotion également pendant 
la réponse (voir ci-dessous) de Christian 
SPINAZZE, Président de Fitiavana Ankizy 
Malagasy, au côté de la Directrice Claudia 
FENOARISOA .

Applaudissements chaleureux avant de dé-
guster, entre autres, poissons, langoustes et 
camarons du pays.

Christian
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Notre partenariat avec Eau De Coco nous 
a permis d’espérer des financements nou-
veaux et donc des travaux plus importants 
que l’an dernier.

Après discussion, il est apparu nécessaires 
à ceux qui connaissent le centre d’accueil 
de donner la priorité à la restauration de la 
cuisine extérieure sur le plan de la fonction-
nalité et surtout de l’hygiène.
La couverture en tôle, plus ou moins déla-
brée, entraîne de multiples fuites par temps 
de pluie, ce qui est fréquent à TAMATAVE, 
avec un risque évident pour les marmites 
remplies du riz ou des autres aliments du 
menu quotidien.
Donc l’objectif est de réaliser pour l’essen-

tiel une dalle en béton servant de toit qui, 
outre sa parfaite étanchéité, permettra de 
construire au-dessus une extension de 45 
m² en cas de projets futurs. Une table en 
inox, un carrelage, des peintures complète-

ront et embelliront l’ensemble.
Croisons les doigts pour que le remar-
quable, dossier de financement élaboré par 
Stéphane, et dont nous le remercions vive-
ment, aboutisse au financement espéré.

Projet de restauration de la cuisine

Education : Le français par la cuisine
Depuis plusieurs années notre profes-
seure expérimentée fait bénéficier nos 
enfants de ses compétences. Rien à 
voir avec leurs écoles à plus 60 élèves 
par classe. Au centre d’accueil, en petit 
groupe, elle leur communique son dyna-
misme et c’est eux qui ont la parole !

Elle nous a soumis un projet original et elle 
l’a mis en œuvre dans la foulée.
Écoutons-la : « Apprendre en faisant » est la 
définition la plus claire et concise de ce que 
l’on attend par «approche actionnelle. Cette 

méthode pédagogique est le fondement de 
l’enseignement du Français Langue étran-
gère (FLE). Ainsi, le 25 mars, les élèves de 
notre Association ont réalisé un projet culi-
naire sous ma direction. But : utiliser les ac-
quis des enfants. Etapes : lavage des mains 
(important !), choix de la recette, établisse-
ment de la liste des ingrédients et enfin dé-
gustation. Défi : créer un plat à la fois sain et 
simple à réaliser.
D’où le choix de la salade de fruits pour le 
premier groupe et la salade de pommes de 
terre pour le deuxième.  Les élèves ont pu se 

familiariser avec le lexique culinaire : verbes 
d’action, adjectifs, expressions et ustensiles 
de cuisine. 
Échanges, collaboration, intérêt, enthou-
siasme même ont caractérisé la séance.
Plus tard, choisis par tirage au sort, des 
élèves ont décrit chaque partie des opéra-
tions devant la caméra. Descriptions suivies 
d’une « autoscopie » collective pour identi-
fier les points forts et les erreurs.
Au final les enfants ont exprimé leur satis-
faction (en même temps que leur appétit !) 
et l’espoir de recommencer »

Une projection en 3d de la nouvelle 
cuisine après travaux.

Lavage des mains : Juliana, 
Stancia, Élia, Naldy et Juliana

Préparation : Narda, Elisabeth, 
Erica, Juliana et Naldy

Dégustation : Naldy, Élia, 
Sabrina et Juliana

Dégustation : Michael, Créscent, 
Jean Luc et Stéphane

La nouvelle cuisine

L’état actuel de la cuisine
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« J’ai voulu, dit-elle, que les 
enfants apprennent à RÉA-
LISER par EUX MÊME plutôt 
que de rester passifs devant 
leur assiette.

Il a fallu surmonter le stress de départ et un 
semblant de désordre mais tout s’est bien 
passé. La convivialité et l’esprit d’équipe, 
chez les garçons comme chez les filles, l’ont 

largement emporté sur l’individualisme.
Au menu : pizza, mine-sao, cookies et salade 
de fruits. Et c’était bon, non seulement au dire 
des enfants, mais aussi selon le jugement 
des adultes de l’équipe.
Je recommencerai volontiers avec une cui-

sine un peu mieux équipée en ustensiles. Il 
faut encourager la créativité de nos jeunes »
L’après-midi, après une course sur échasses 
arbitrée par la Docteure Cisca, place au 
spectacle : des chants avec Patricia bien 
sûr mais aussi Aubine, Alphonse, Floriane, 
Naldo, des danses dirigées par le choré-

graphe Michelio, le slam de Harry, une mini 
pièce écrite et jouée par Alida, Francisco, 
Jennicka, Victoria… ont fait la joie de leurs 
camarades.

Une belle fête pour, MAIS AUSSI PAR, les 
enfants qui resserre les liens entre les 
membres de notre petite communauté.

Fête de fin d’année
Le 17 décembre, grâce au financement de Mathieu de « pompiers humanitaires français » de sa famille et de ses amis que nous 
remercions , s’est déroulée la fête de fin d’année avec une idée innovante de Graziella, principale organisatrice de la journée.

Stancia et Elisabeth
Gèrent de gros volumes

Elisabeth, Narda, Roddy, Juliana et Lanah 
passent aux choses sérieuses

Victoria,Dynah et Harry :
Bien dans leur corps

Jennika et Perlia :
Gare au déséquilibre

L’atelier pizza : Alida, Moniqua, Eliane,
Christophia et Mirza. Un beau résultat ?

Harry :
Fier des cookies

Rivaldo et Allan : 
Des jeux pour tous les âges
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Une 2ème séance d’information sur la 
sexualité, la contraception et les compor-
tements à risques, fort utile, s’est tenue 
le 13 mai.

Par ailleurs, Loïc, interne en 9eme année de 
psychiatrie à La Sorbonne et en voyage à 
Tamatave s’est mis spontanément à la dis-
position d’adolescents et de jeunes adultes 
de l’association pour dialoguer avec eux. 
Témoignage :
« Je m’intéresse à la psychiatrie transcultu-
relle et toutes les richesses anthropolo-
giques de la grande île me sont une source 
d’inspiration. La façon dont les malgaches 
appréhendent le monde est un sujet à part 
entière que j’étudie pour alimenter ma 
thèse.
Etant originaire de Tamatave, mais ayant 
vécu en France, ce séjour est aussi un 
moyen pour moi de renouer avec mes ra-
cines. Dans mon métissage, je peux à nou-
veau embrasser ma culture Betsimisaraka 

et me nourrir de la langue côtière.
En parallèle de mon travail, j’ai décidé d’al-
louer du temps à l’ONG de manière béné-
vole. J’effectue plusieurs suivis de jeunes 
en demande. Ces rencontres permettent 
d’aider les enfants en souffrance psycho-
logique avec des parcours de vie difficiles. 
Elles participent aussi aux objectifs évo-
qués plus haut».
Un grand merci à Loïc et à nos docteures 
bénévoles !

Le renforcement du pôle santé
Déjà évoqué dans la précédente Gazety : la Dr Sisca poursuit les consultations gratuites données à nos filleuls mais aussi 
parfois à leurs parents ou au personnel de l’association. Il s’est étoffé avec la collaboration bénévole de la Docteure Nelva et 
de ses jeunes consœurs. Elles font passer une visite médicale approfondie à tous nos filleuls ce qui a permis de repérer une 
quarantaine de troubles de santé que nous ne soupçonnions pas : défauts visuels, problèmes dentaires, urinaires, galle, bilhar-
ziose, typhoïde …

Le jeune psychiatre LOÏC La Docteure Nelva ( chemise à pois)

Les Docteures Nantenaina et Felana
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Lors de leur dernière mission, malgré un 
emploi du temps très serré, nos amis de 
PHF (pompiers humanitaires français) 
nous ont rendu visite pour rencontrer 
leurs filleuls et pour nous faire partager, 
avec beaucoup de pédagogie, un peu de 
leur vaste expérience.

Citons un extrait du rapport de mission de 
Claude, Anna et Éric :
« FITIAVANA : un espace clos de protection 
et de bienveillance. Nous avons été accueil-
lis au centre d’accueil de cette belle ONG 
par Christian, le Président, et toute l’équipe 
d’encadrement.

C’est chaque fois un bouleversement pro-
fond et sincère de voir cette organisation 
sans faille au service de ces jeunes issus des 
quartiers les plus défavorisés de cette ville.

Comme à chaque fois, nous avons le senti-
ment que lorsque nous poussons la porte 
d’entrée, nous entrons dans une bulle de 
bienveillance et d’empathie. De la ville 
grouillante et agitée nous passons sans 
transition à un havre de paix et de calme.
Nous avons répondu très favorablement à la 
demande du Président qui souhaitait qu’en 
tant que sapeurs-pompiers nous puissions 
donner des conseils qui marquent les es-
prits. Ainsi, réuni sous le préau, devant une 
assistance très attentive, nous avons abordé 
les conduites à tenir face à un incendie, à 
une noyade ainsi que face à une obstruction 
partielle ou totale des voies aériennes. Des 
questions ont fusé, démontrant l’intérêt de 
notre jeune public sur ces accidents de la vie.

Lors de notre visite des locaux, nous avons 
suggéré au président, Christian, qu’il serait 
souhaitable que l’association se dote d’un 
seau pompe afin de pouvoir très tôt arrêter 
un départ de feux. Ce matériel relativement 
intuitif et simple d’utilisation est utilisable 
par tous et permet une intervention à la fois 
rapide et efficace. »

Un grand merci à eux pour ces remarques 
encourageantes et pour ce conseil… à étu-
dier dans le prochain budget.

Au feu les pompiers !

Anna sauvée par Francisco

Claude et son public

Ommeria
notre protégée

Bienvenue
Stéffie

Tonton Alain
est revenu

La jeune Vanessa 
parrainée chez nous 
depuis 2009 et dont 
nous nous félicitions 
de son entrée dans 
la vie active dans la 
dernière Gazety est 
décédée suite à une 
grossesse difficile 
sans que l’on sache 
très bien la cause 
du décès. C’est là 

grand-mère qui va élever le bébé orphelin, la pe-
tite Ommeria.  L’ex marraine de Vanessa a décidé 
de mettre en place une aide pérenne pour Om-
meria qui sera gérée par l’ONG.

Très sincères condoléances à la famille. Paix à 
son âme.

Notre secrétaire Félicia est l’heureuse maman 
d’une 2ème petite fille ravissante, Steffie, qui 
déjà nous rend visite chaque jour au centre d’ac-
cueil.
La maman et le bébé sont en pleine santé. Et 
c’est plus qu’une formule consacrée : elles sont 
resplendissantes !

Pas de pesos, pas 
de lingots mais une 
brassée de smart-
phones de marque 
qui feront de magni-
fiques cadeaux pour 
nos futurs lauréats 
des concours et exa-
mens de fin d’année 
scolaire. Ils repré-
sentent, en évalua-
tion basse, un don 
de 2500€.

Un grand merci à lui pour avoir privilégié nos fil-
leuls et un grand merci aussi à la banque Cour-
tois de Toulouse pour nous avoir fait bénéficier 
du renouvellement de la « flotte » numérique de 
son personnel .

Steffie

Brèves

Ommeria

Tonton Alain
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Take out Kere
En 2021, le kere (manque de nourriture) une situation endémique et oubliée dans le Grand Sud Malgache est venu sur le devant 
de la scène médiatique suite à l’alerte du Programme Alimentaire Mondial sur l’ampleur historique du phénomène : 4 années 
de sécheresse, plus de récoltes, un million et demi de personnes touchées par la famine, des images bouleversantes d’enfants 
décharnés essayant de mâcher des bouts de peau de zébu.

Erick (à gauche) avec ses amis en costume traditionnel
lors de l’inauguration de la citerne 

Il se trouve que Erick, un parrain et ami pro-
priétaire de l’hôtel Océan 501 de TAMATAVE 
avait lancé un projet original avec son asso-
ciation Club 41 Toamasina « Take out Kere »

Nous (Jean Claude et Christian) avons voulu 
associer notre ONG Fitiavana Madagascar à 
cette action avec le plein l’accord du conseil 
d’administration et des donateurs. (Voir, sur 
le blog, journal info 89 de décembre 2021)

Aujourd’hui, Erick et ses amis viennent 
d’inaugurer un équipement durable sur ces 
terres désertiques : une citerne de 45 000 
l d’eau potable destinée à rapprocher ce 
précieux liquide des populations et financée 
par l’ensemble de ses sponsors.

Take out Kere

Ocean 501 Salazamay 501, 
TAMATAVE.
Fb : Take Out Kere
Tél. : +261 32 07 601 02 
E-mail : takeout@gmail.com

Mercredi 15 mars 2023 en descendant , 
avec Alain, vers Tuléar dans le sud-ouest 
de Madagascar territoire de l’ethnie Vezo, 
après une escale à Fianarantsoa, nous 
sommes entrés dans le magnifique parc 
naturel de l’Isalo et passés par Ilakaka de-
venu tristement célèbre depuis la décou-
verte d’un des plus importants gisements 
de saphir au monde il y a plus de 25 ans.

Ce petit village alors inconnu mais déjà 
dangereux -que j’avais traversé rapidement 
à ses débuts, fenêtres et portes de notre 

voiture verrouillées par le chauffeur- ne re-
groupait alors que quelques cases avant 
de se développer d’une façon fulgurante 
et anarchique rappelant la fièvre de l’or en 
Amérique (baraques en bois, bars, hôtels de 
passe, …)
Aujourd’hui c’est une ville plusieurs dizaines 
de milliers d’habitants où règne l’insécurité 
la plus totale située dans une zone contrô-
lée par des “dahalo” traditionnels voleurs de 
zébu armés et dangereux qui se sont aussi 
spécialisés dans le kidnapping.
Quel désespoir et quel courage faut-il à ces 
nouveaux mineurs pour descendre dans un 
puits étroit à l’aide d’un treuil rudimentaire 
pour creuser parfois jusqu’à vingt mètres et 
remonter des sacs de terre rouge qui seront 
chargés à dos d’homme jusqu’à une rivière 

située à plusieurs kilomètres afin d’y tami-
ser et laver cette terre ?
Tout ça pour rien ou presque car le résultat 
de ce travail de forçat se termine générale-
ment par un état de dépendance vis-à-vis 
de collecteurs majoritairement Sri Lankais 
et Thaïlandais fonctionnant en cartel pour 
mieux exploiter ces “damnés de la terre “.
On ne saura jamais combien de centaines 
de jeunes gens sont morts ensevelis vivants 
dans ces puits depuis la découverte de ce 
gisement.

Les saphirs de la mort

L’éclatement d’un pneu de notre véhicule, 
dû à son mauvais état et aussi à celui d’une 
déviation de la RN7, nous a obligé à un ar-
rêt dans cette zone à risques à quelques 
mètres d’un puits de mine de saphir artisa-
nale exploitée par 3 jeunes hommes.

https://www.youtube.com/
watch?v=FNRki6kUSbs
Madagascar : La vallée maudite 
du saphir - ARTE Reportage

Le parallèle avec le film “Blood 
diamond” qui, en 2006 avec Leo-
nardo DiCaprio, fit connaître le 
commerce sanglant des diamants 

en Sierra Leone serait osé, mais faisons-le quand même.
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Parrainage Pour un virement 
simple ou automatiqueMerci de remplir le coupon réponse ci-dessous et de 

nous le renvoyer : au siège de notre association ou à 
l’adresse e-mail : parrainages@association-fitiavana.com

Titulaire du compte
Fitiavana
Madagascar

Domiciliation
CRÉDIT AGRICOLE
Toulouse 31

Bank Identification 
Code (BIC)
AGRIFRPP831

International Bank
Account Number (IBAN)
FR76 1310 6005 0030 0064 5449 256

Nom et Prénom :

Adresse :

E-mail :

Téléphone fixe  :

Téléphone portable :

Nombre d’enfants que vous souhaitez parrainer :

Des amies sportives sur le « toit du monde »
Coeur2 gaga

Coeur2gaga est une association créée par 
Corinne Beaugiraud et Fanny Da Costa, 
deux amies professeurs des écoles, qui 
souhaitent allier leur passion sportive et 
leurs valeurs en participant à l’aventure : 
« la sénégazelle au Népal ». Cette course 
100 % féminine se déroule en 6 étapes 
d’une dizaine de kilomètres avec dénive-
lés variables avec toujours pour arrivée ou 
départ une école népalaise.

Elles ont donc recherché des sponsors, or-
ganisé différentes manifestations afin de 
récolter les fonds nécessaires. Rapidement, 
elles ont choisi l’association Fitiavana Ma-
dagascar pour reverser les fonds supplé-
mentaires qu’elles auraient récoltés. En 
effet, l’accès à l’éducation est un droit fon-
damental qu’elles souhaitent défendre.

En octobre/novembre 2022, elles sont donc 
parties au Népal avec une cinquantaine de 
kilos de fournitures scolaires qu’elles ont pu 
redistribuer sur place directement aux éco-
liers népalais.

Début 2023, elles ont pu faire un don subs-
tantiel à Fitiavana Madagascar afin de 
continuer d’aider les écoliers de notre ONG
Voici une petite vidéo récapitulative de cette 
belle aventure :

https://www.youtube.com/watch?v=rVqjtiiKtaY

LA SÉNÉGAZELLE AU NEPAL FILM 2022

Nous remercions chaleureusement 
Corinne et Fanny pour avoir choisi 
FITIAVANA Madagascar comme par-
tenaire, pour leur don, et pour cette 
magnifique vidéo.


